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Teilnehmer: Herr Niederer Peter (Präsident) 
 Herr Aemisegger Emil 

Monsieur Badoux Jean-Claude 
 Herr Bayer René 
 Monsieur Blanc Pierre 
 Herr Brose Jochen 
 Frau Dittrich Edith 
 Herr Friedrich Christoph 
 Monsieur Genton Pierre-Michel 

Monsieur Gicot Olivier 
Herr Haberkorn Eugen 
Herr Hegi Fritz 
Herr Hofer Ueli 
Herr Jäggi Martin 
Herr Karlen Silvio 
Monsieur Koeb Xavier 
Monsieur Kohli Jean-Pierre 
Herr Lanfranconi Guy (Protokoll) 
Monsieur Masserey Philippe 
Herr Lanz Christian 
Monsieur Nardin Michel 
Herr Richard André 
Monsieur Bernard Schmutz 

 Monsieur Tarchini Renzo 
 Monsieur Tornay Claude 
 Herr von Salis Björn 
  Herr Winkler Bernhard Carl 
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1. Begrüssung 
 
Der Präsident begrüsst die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. 
 
Protokollführung: Guy Lanfranconi 
 
 
 
2. Genehmigung der Traktandenliste 
 
Die Traktandenliste wird wie vorgeschlagen genehmigt. 
 
 
 
3. Genehmigung des Protokolls 
 
Das Protokoll der letztjährigen Generalversammlung wird einstimmig genehmigt. 
 
 
 
4. Jahresbericht 2007 
 
– Der Präsident erläutert die wichtigsten Aktivitäten, welche im vergangenen Geschäftsjahr 

unternommen wurden. Er betont, dass in der Schweiz viele Expertengruppierungen 
bestehen und dass in Zukunft eine vermehrte Zusammenarbeit angestrebt werden sollte. Er 
formuliert die Idee zur Erschaffung eines Dachverbandes. Die Zukunft wird zeigen, ob ein 
solches Vorhaben realisiert werden kann.  

 
– Aus der Sicht der Geschäftsführung erläutert Herr Guy Lanfranconi, dass er feststellt, dass 

das Internet rege benutzt wird. Entscheidend sei, dass der Experte in diesem Verzeichnis 
seine Leistungen detailliert aufführt. 

 
– Weiter betont Herr Guy Lanfranconi, dass für die Akquisition von Expertenaufträgen nicht 

primär auf die Expertenkammer abgestützt werden kann. Jede Expertin und jeder Experte 
ist gefordert, ein geeignetes „Marketing“ zu betreiben, dabei ist die Qualifikation 
„zertifizierte Expertin“/“zertifizierter Experte“ oder „Mitglied der Schweizerischen 
Kammer technischer und wissenschaftlicher Gerichtsexperten“ sehr nützlich. 

 
– Das vergangene Jahr verlief wie das vorherige eher ruhig; die beiden wichtigsten 

Ereignisse waren die Generalversammlung im Frühling und die Schweizerische Tagung 
der Gerichtsexperten im Herbst. Auf reges Interesse stiess insbesondere die 
Jahresversammlung vom 10. Mai beim wissenschaftlichen Dienst der Stadtpolizei Zürich. 
Die Vorstellung von zum Teil ausgesprochen hochtechnologischen Verfahren zur 
Wahrheitsfindung war in jeder Beziehung beeindruckend. Gut besucht war wiederum die 
Schweizerische Expertentagung im November in Solothurn, wobei – wie in früheren 
Jahren – bei dieser von der Zertifizierungsgesellschaft SEC hervorragend und interessant 
organisierten Tagung die Mitglieder der Kammer in der Minderheit waren. Es erweist sich 
dabei in zunehmendem Masse, dass diese Veranstaltung sowohl zur Förderung der 
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Zertifizierung als auch zur Gewinnung neuer Mitglieder der Kammer von positiver 
Bedeutung ist. 

 
– Die Kammer ist als Initiantin der Gründung eine Hauptaktionärin der 

Zertifizierungsgesellschaft SEC. Die vielfältigen Vorbereitungsarbeiten, welche notwendig 
waren, um die SEC aufzubauen, die Reglemente auszuformulieren und die Akkreditierung 
zu erreichen, waren äusserst umfangreich, denn es mussten alle Aspekte von Grund auf 
neu erarbeitet werden; es gab keinerlei Vorlagen. Die Abgeltung dieser Vorarbeiten 
belasteten die SEC finanziell stark, sodass eine Refinanzierung notwendig wurde. Dies 
wurde bei der Generalversammlung erläutert und das vom Vorstand eingeleitete Vorgehen 
gutgeheissen. Wir erwarten nach wie vor, dass die Zertifizierung in Zukunft an Bedeutung 
gewinnen wird. 

 
– In der Schweiz gibt es mehrere Vereinigungen und Verbände, in welchen hauptsächlich 

nicht gerichtlich tätige Gutachter und Gutachterinnen vertreten sind, bzw. in welchen 
Fragen der Gutachtertätigkeit von Bedeutung sind. Die Kammer ist aber die einzige 
Institution, welche ausschliesslich gerichtlich tätige Mitglieder aus allen technisch-
wissenschaftlichen Fachgebieten umfasst. Im Vorstand wurde mit der Diskussion von 
Möglichkeiten begonnen, inwiefern man längerfristig eine Koordination der zum Teil recht 
diversen Organisationen, welche sich mit Gutachtertätigkeit im weitesten Sinne befassen, 
herbeiführen könnte, umsomehr als zum Teil auch nicht gerichtlich tätige GutachterInnen 
(allerdings nach Fachgebieten getrennt) zertifiziert werden. Davon versprechen wir uns 
unter anderem Fortschritte bezüglich des immer wieder festgestellten Problems des 
ungenügenden Bekanntheitsgrades von Mitgliedern der Kammer bei Gerichten und 
Anwälten. 

 
 
 
5. Jahresrechnung, Revisorenbericht 
 
– Herr Guy Lanfranconi erläutert die Jahresrechnung. 
 
– Der Revisor, Herr Philippe Masserey, hält in seinem Revisionsbericht fest, dass die 

Jahresrechnung den gesetzlichen Anforderungen entspricht und empfiehlt, diese zu 
genehmigen.  

 
– Die Jahresrechnung wird mit einer Bilanzsumme von Fr. 51'361.25 und einem Gewinn von  

Fr. 6'904.50 einstimmig genehmigt.  
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6. Zielsetzungen für das nächste Geschäftsjahr 
 
– Herr Guy Lanfranconi erläutert die Zielsetzungen für das nächste Geschäftsjahr, welches 

aus folgenden Themen besteht: 
 
1. Vorstand optimieren 
2. Neue Ausgabe von Swiss Experts Info 
3. Vernetzung mit anderen Expertengruppierungen ausbauen 
4. Musterdokumente (Verträge) erarbeiten 
5. Neue Methoden zur Streitbeilegung fördern 
6. Weiterbildung fördern 
7. Kommunikation ausbauen 
8. Zertifizierung fördern 
9. Symposium planen 
10. Nach der erfolgreichen Erneuerung der Suchmaschine, Webseite modernisieren 

 
– Herr Xavier Koeb, Präsident der Expertenkammer des Schweizerischen Technischen 

Verbandes, erläutert, dass eine Zusammenarbeit bei den Organisationen Sinn mache und 
dass er sich dafür einsetzen werden. 

 
– Herr Pierre Genton ist der Auffassung, dass Methoden zur aussergerichtlichen 

Streitbeilegung in Zukunft auch in der Kammer an Bedeutung zunehmen werden. Diese 
müssen vermehrt innerhalb der Kammer thematisiert werden. Er ist ausserdem der 
Auffassung, dass das Fachgebiet Treuhand eine wichtige Disziplin sei, welche in Zukunft 
vermehrt berücksichtigt werden muss. 

 
 
 
7. Wahlen 
 
– Der Präsident gibt bekannt, dass die Herren Bernard Schmutz und Prof. Pierre Margot aus 

dem Vorstand ausgetreten sind. Er verdankt die wertvollen Leistungen, welche diese 
beiden Personen zu Gunsten der Kammer erbracht haben und übergibt ihnen als 
Anerkennung ein Präsent. 

 
– Neu in den Vorstand gewählt werden folgende Personen: 
 

− Herr Dr. Christian Lanz 
− Herr Williams Mazzella 
− Herr Michel Nardin 

 
– Die neuen Mitglieder werden mit Akklamation gewählt. 
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8.  Budget für das nächste Geschäftsjahr und Festsetzung des Jahresbeitrages 
 
– Herr Guy Lanfranconi erläutert das Budget. 
 
– Herr Pierre Genton stellt den Antrag, den Mitgliederbeitrag herabzusetzen. Mit der 

Begründung, dass es nicht Aufgabe der Kammer sei, Gewinn zu erwirtschaften.  
 
– Herr Guy Lanfranconi weist darauf hin, dass die Kammer im Jahr 2007 beschlossen hat, 

mit dem in den Jahren 2007 und 2008 zur Verfügung stehenden Geld neue Aktien der 
Swiss Experts Certification SA (SEC) zu zeichnen. Dieser Kauf bedingt, dass die Kammer 
liquid ist. Der Gewinn sei diesbezüglich zu relativieren, weil dieses Geld am Ende des 
Jahres nicht bar zur Verfügung stehe, sondern investiert werde und dass dieses Vermögen 
in der Bilanz und nicht in der Erfolgsrechnung erscheint. Ausserdem stehen in den 
nächsten Jahren Investitionen im Marketing und in eine neue Web-Seite an. Schon jetzt 
kann die Kammer ihre Aufgaben aus finanziellen Gründen nicht im gewünschten Mass 
vornehmen. Herr Guy Lanfranconi ist der Auffassung, dass eine Herabsetzung des 
Mitgliederbeitrages existenzbedrohend sei.  

 
– Das Budget, mit einem Gewinn von Fr. 8'100.00, wird genehmigt.  
 
– Der Antrag von Herrn Pierre Genton wird mit 25 zu 2 Stimmen (Pierre Genton und Xavier 

Koeb) abgelehnt.  
 
 
 
9. Verschiedenes, Aussprache 
 
Keine Wortmeldungen 
 
 
 
10. Nächste Generalversammlung 
 
 
Datum: Donnerstag, 23. April 2009 
 
 
Für das Protokoll: 

 
Der Sekretär: Guy Lanfranconi 
GL/fg/kl  protokoll GV 08 
 


